

EL CONCISO.

N. 18.

5 quartos.



MIERCOLES 18 DE DICIEMBRE DE 1811.

CORTES.

Dia 17. Se leyò una carta del general Ballesteros, recomendando al corregidor de Ubrique por sus servicios patriòticos; se mandò pasar à la Regencia recomendando à este individuo para que desempeñe en comision dicho corregimiento por ser de Señorío.

El Sr. Presidente nombrò para la comision de Guerra al Sr. Aznarez en vez del Sr. Llano.

Sr. Conde de Toreno: manifestò que como representante de Asturias no podia menos de hacer presente el fallecimiento del benemerito patriota D. Gaspar de Jovellanos, sus tareas literarias y patriòticas, su odio à la tirania, su persecucion por el favorito, sus desvelos para plantear el instituto asturiano, y últimamente lo mucho que habia trabajado para la reunion de las Còrtes; en su consecuencia hizo la proposicion que se le declarase benemérito de la patria.

Apoyandolo el Sr. Villafañe, recordò el mérito patriòtico del Sr. D. Arias Mon y Velarde, que falleció en Francia prisionero de Estado; y pidió se extendiese à él esta resolucíon. = Se admitió à discusion y pasó à la comision de Premios la proposicion del Sr. Conde de Toreno.

Se leyò una representacion del Sr. Diputado Calatrava, en que como individuo de la comision de causas atrasadas (por cuyo informe relativo à la formacion de la del conde de Cartojal se declaró el desagrado de S. M. al general Jácome y al brigadier Moretti, quienes acudieron à las Còrtes diciendo que S. M. habia sido sorprendido, la qual instancia pasó à la comision de Justicia) se queja de que una comision sea juzgada por otra, y unos Diputados por otros; desea que las Còrtes vean la causa original que motivò el informe de la

comision de causas atrasadas ; pero se opone á que lo haga la de justicia ; pide que se le señale un Tribunal que lo juzgue , y que se imprima el resultado á su costa. = Se resolvió en sesion secreta que S. M. estaba satisfecho de la conducta de la comision de causas atrasadas , y que se presentase el Sr. Calatrava en el Congreso á desempeñar sus funciones , dandose cuenta de esta resolucion en público.

Se leyeron los informes de las comisiones de agricultura y especial de marina , relativas á la memoria del ministro de marina sobre matriculas y ordenanza de montes. = Se señaló el dia 20 para su discusion.

Constitucion = Continuó la discusion del articulo 222 que quedò pendiente , „el Secretario del Despacho de la gobernacion del Reyno para ultramar.“ = Hablaron en ella los Señores Larrázabal , Martinez (D. José) Castillo , Villanueva , Alcocér y Argüelles. = Se aprobò.

Las Córtes sucesivas haràn en este sistema de Secretarías del Despacho las variaciones que las circunstancias exìgieren. = Aprobado.

Se señaló para mañana á primera hora la discusion del dictamen de la comision especial creada para informar acerca del expediente de las mejoras y reformas convenientes en la imprenta real.

El gran dia de Lisboa.

Pues como iba diciendo , érase el 2 de diciembre de 1811 , quando los habitantes de Lisboa se apresuraban bien de mañana á vestirse , componerse y afanarse (muchos de ellos) á encontrar coche , calesa , caballo , ò barco. ¿ Y para qué ? Para ir á Belen , á ver un hombre que debia atravesar el Tajo con botas de corcho , segun era voz pública , y aun parece estubo fixado por carteles. Los diplomáticos , los militares portugueses , ingleses &c. , los juristas , los empleados , los ociosos , los comerciantes , los artesanos , todos iban jadeando unos á pie , otros en carruages. ¿ A dónde vá Vm. ? = A Belen. = ¿ A qué ? = A ver al hombre de las botas de corcho. Apesar de la distancia de una legua que hay desde

Lisboa à Belen, y que la hora fixada era al mediodia, ya á las 10 habia muchos curiosos en aquel punto. Fué concurriendo inmenso gentio: este numerosísimo concurso de personas á pié y á caballo, la multitud de carruages en la plaza y botes en el Tajo, la variedad y brillantez de trages, la alegría de los espectadores, la dilatada y deliciosa perspectiva de las aguas y costas, todo presentaba el golpe de vista mas asombroso: el sol mismo parecia risueño lisonjeándose por ver *ó bome das botas*.

Apesar de lo anchuroso del teatro de la escena, y de estar llenas de gente las baterias de Belen, torre &c. todavia en aquel dilatado espacio se esmeraban muchos en elegir puesto, y no faltaban empujones y codazos por ver de cerca *ó bome das botas de curtisa*: aqui se veia uno estirando su cuello por ver un punto mas; alli otro en puntillas sostenido por el compañero; allà un petimetre con su lente atisvaba por todos lados, acullà un señoron con su antejo miraba por todas partes..... todos, ansiosos de ver el corcho, se preguntaban: „viene ya *ó bome das botas*? Alli viene..... no; no es: por allà..... por acullá..... ya asoma..... aquel es.... ya está aqui..... si será..... si no será... pues no es! En esto se pasó el tiempo: dan las 11; dan las 12; da la 1; dan las 2; dan las 3; dan las 4, y al fin..... No pareció *ó bome das botas*. Conocido ya el chasco por el numeroso concurso de 3000 almas, dieron un quarto de conversion los burlados, y unos *pian pianino* y otros volando, se volvieron todos (y hambrientos) à Lisboa chasqueados muy bonitamente. Hombre habia que al volver quisiera ser invisible. *Ha estado V. en Belen*, preguntaban los que no habian ido, *ten visto Vosé ó bome das botas*? Tales preguntas fueron la burla de todo el dia y siguientes con los curiosos burlados, quienes cansados y hambrientos apenas podian ni querian responder.

Desde la revolucion de 1688 hasta el dia, la Inglaterra ha sostenido 8 guerras, y todas juntas han durado 63 años.—Durante la primera guerra, la deuda pública se

aumentó 20 millones de esterlinas; en la segunda, 30 millones; en la tercera 58 millones; en la quarta 78 millones; en la quinta, 147 millones; en la sexta, 316 millones; en la séptima 619; y en la octava.... El total de las siete asciende á 1268 millones de esterlinas. = Desde el mismo año de 1688 hasta 1803, la Inglaterra ha extinguido por diversos medios, sobre todo con fondos de amortizacion, 227 millones de esterlinas: quedaba, pues, en una deuda de 1041 millones.

Bilbao 2 de noviembre. = La partida de Jauregui, alias *el Pastor*, ha cogido las guarniciones de Deba, Motrico y de otros puertos de la costa de Guipuzcoa.

Coruña 28. = El número de enemigos que hay ahora en Asturias se regula á 4000, pues han salido muchos para Leon y otros puntos con convoyes de los robos. Son tantos y tales los pedidos que exige Bonnet, que se congetura no piense permanecer en el principado: dió orden este satrapa que saliesen del pais todas las familias que tuviesen parientes emigrados, pero en breve la revocó: luego mandó que estas familias resolviesen qual preferian: pagar las contribuciones ó exponerse á la confiscacion de bienes; de modo que el mismo no sabe que medio le será mas lucrativo. Pidió las rentas de los emigrados, pagadas á estos, pero se le hizo ver que los plazos no eran por S. Martin, sino por agosto y setiembre. Cobra las rentas del Cabildo, el noveno &c., y se esmera por todos medios en hincar la uña en quanto puede.

Cadiz 17. = Sabemos que el dia 11 saqueó el enemigo los almacenes de Algeciras, obligando á los paisanos á la extraccion: la marina hizo un fuego terrible. = El infame Villareal con su partida andaba robando la campaña de Tarifa. = Los ingenieros franceses opinaban que era obra de muchos dias el abrir camino para la artilleria por Puertollano, y puede presumirse hayan desistido de tal empeño. = Los ingleses han tomado el fuerte de Tamatave en la isla de Madagascar, y apresado dos fragatas francesas, la una de 44 cañones con 470 hombres.

CADIZ: Imprenta de Carreño, calle Ancha.